あつた。

## 雑誌『少年園』における「少年」

## 論説欄を中心に(1)-

のなかで、同誌の出現を次のように評価している。(注1)村小舟は、明治少年文学の発生と変遷を著した『少年文学史 明治篇』 一八八八(明治21)年一一月三日、雑誌『少年園』が創刊された。木

ĵ

学問、修養、娯楽等の健全なる総合記事に重点を置き、而も当代一流 が先駆をなせる者は、実に山縣悌三郎の主宰せる新雑誌「少年園」で 裁を備うるに至つたのは、即ち、明治廿一年以降の新事象にて、これ 部分を少年の投書に割き、恰も現代盛行の少年雑誌に類する進歩的体 の知名大家の寄稿を蒐めて、誌面の大部分をこれに充て、僅かに一少 明治初期に登場した少年雑誌が、漸く作文本位の旧套を脱却して、

語が用いられている例はほとんど見られない。ところが、『少年園』 の登場以後、 『日本之少年』 (明治22年創刊)、 『少年文武』 『少年之友』 文雑誌』(同12年創刊)など、先行誌において、誌名に「少年」という 先の『頴才新誌』をはじめ、『新聞小学』 (明治8年創刊)や『小学教 た。それは、雑誌のタイトルに用いられた「少年」という語である。 (いずれも同23年創刊)のように、「少年」向きを謳った雑誌が頻出し、 「少年雑誌」は、にわかにジャンルとして顕在化していく。その後、 加えて、同誌にはもうひとつ、はっきりと印付けられた新しさがあっ

デルとなっていく。 (注3)は、以後、中央・地方を問わず、相次いで創刊される幼少年雑誌のモは、以後、中央・地方を問わず、相次いで創刊される幼少年雑誌のモ

フォークス』に影響を受けたとも言われるこの「進歩的」な誌面構成(注2) 誌にはない清新さを持っていた。徳富蘇峰によって創刊(明治20年)さ り、『頴才新誌』 (明治10年創刊)をはじめとする、従来の作文投稿雑 れた『国民之友』に倣ったとも、また、イギリスの少年雑誌『リトル・ 〈学園〉〈文園〉〈譚園〉〈叢園〉〈芳園〉の六つの欄から構成されてお 酒 井 晶 代

引用中「総合記事」とあるように、「少年園」の誌面は、〈少年園〉

雑誌のタイトルに不可欠な記号として定着するのである。 九五 (明治28)年の『少年世界』登場に至って、「少年」の語は、少年

年」概念が定着していった可能性を示唆している。 年」概念が定着していった可能性を示唆している。 年」概念が定着していった可能性を示唆している。 年」概念が定着していった可能性を示唆している。 年」概念が定着していった可能性を示唆している。 年」概念が定着していった可能性を示唆している。 年」概念が定着していった可能性を示唆している。 年」概念が定着していった可能性を示唆している。 年」概念が定着していった可能性を示唆している。

創刊後の一八九一(明治24)年には、博文館から〈少年文学〉叢書が年」という「新しい」人々になっていったのであろうか。『少年園』の読者たちは、この雑誌から何を受容して、「少混在する形で「少年」という語が用いられていた当時、同誌では、混在する形で「少年」という語が用いられていた当時、同誌では、

(論説欄)を主な手がかりとして検討していきたい。雑誌の巻頭を飾り、読者にとりわけ愛読されたとされる〈少年園〉欄成も視野に入れながら、「少年」が見い出され、形作られていく過程を、刊行される。「少年文学」ないしは「児童文学」というジャンルの生

2

相を整理することを試みた。間、計二四冊を検討の対象として、雑誌創刊時における「少年」の諸から、翌八九(同22)年一〇月一八日発行の第二巻第二四号までの一年本稿では、一八八八(明治21)年一一月三日発行の『少年園』第一号

いく。 (注8) にまっている。「我邦教育の新太陽は明治維新の晩年で名がら、学校生活を謳歌する学生たちを高らかな調子で紹介してり、宿霧深くして文明の晩を覚えざりし山間の村落も處々に啼鳥を聞り、宿霧深くして文明の晩を覚えざりし山間の村落も處々に啼鳥を聞り、宿霧深くして文明の晩を覚えざりし山間の村落も處々に啼鳥を聞り、宿霧深くして文明の晩を覚えざりし山間の村落も處々に啼鳥を聞いる。「発刊の主旨を述べ先づ少年の第一号巻頭には、創刊の辞にあたる「発刊の主旨を述べ先づ少年の

るは是れ高等師範学校なり。農林学校は遠く駒場に風塵を避けて汽犂、大学なり。小赤壁の北、清流一帯の上に花崗の石室十丈の影を倒にす小西湖の西、高林鬱蒼の間に煉瓦の巨堂宏壮の光を放つは是れ帝国

もの百を以て数ふべし。 り自由の色を占め、其他官立と私設とを問はず其名の世に知られたる 高等商業学校は神田に第一高等中学校と相対し、慶應義塾は三田に独 女学校は天女パラスの美を養ひ、美術学校は神像ヅオイスの真を写し、 校なり。遥に東台の風に鸞鳳の嫛を弄するは是れ音楽学校なり。高等 馬耕に国光の根柢を培ふ。高く浅草の天に煤煙を抹するは是れ職工学

行する形で「少年」がクローズアップされるのである。 を駆使したきらびやかな言葉で彩られる。「高」「遠」「天」「遥」といっ ものとも読み取れよう。引用部分に続いて、そうした東京の街を徘徊 ものとも読み取れよう。引用部分に続いて、そうした東京の街を徘徊 ものとも読み取れよう。引用部分に続いて、そうした東京の街を徘徊 を駆使したきらびやかな言葉で彩られる。「高」「遠」「天」「遥」といっ で記述した。「我邦教育の新太陽」の語に呼応して、在京の学校は、「光」と「影」

る。

引用のなかで「少年」は、「中小学の教育」において、教師の「感化\_

明治の教育が如何なる美大の果を結ぶや一に諸子の未来に之を見んと 学校、家庭、社会――少年を取り巻く「教育」の網の目を、より緻密 類の教育」の重要性を述べ、『少年園』は、 何よりもまず、学校という学びの場に位置付けられる点に注意してお や「啓発」を受ける人々として捉えられている。ここでは「少年」が、 えよう。 少年」、すなわち、「教育」を授けられる人々として現われてくると言 学校でも、家庭でも、 先送りされ、「少年」は、未だ実を結ばざる者=途上にある者ゆえに、 欲するものなり」。東京での華やかな学生生活や立身は「未来」へと なものにしていこうとする意図と、その手段としての雑誌。「予輩は がちな「印行曹類の教育」を担うものとして出発する、と宣言する。 きたい。創刊の辞では続いて、「家庭の教育」「社会の教育」「印行書 一に今の少年諸君中小学の生徒諸子に向て大に望を属するものなり、 社会でも「師父」の保護を受けるべき「可愛の 現在の教育界でまだ遅れ

主旨を述べた巻頭言「天長節を祝し開園の緒言とす」が掲載されていて続いて、創刊号の〈少年園〉欄には、「少年」読者に向けて発刊の

に明治の御代を祝し奉る無二の佳節なり。て、謹て宝祚の無窮聖寿の万歳を祝し奉る天長節なり。都も鄙も一様の日は是れ我々日本人三千八百万の人民が最もめでたき日なりとし

という空間が意識される「天長節」によって、無化されている。そう うに、冒頭で強調されるのは、「明治の御代」の「日本人」という同 した同一性が強調された後、「少年」が次のように位置付けられる。 性である。「都」と「鄙」の地域差は、「明治」という時間、「日本」 「我々」「一様に」という言葉が用いられていることから伺えるよ

之を孕み、 新民種なればなり、 三千八百万の兄弟姉妹が斉しく万歳を唱へ今日の佳節を祝する中に 特に目出度く思ふは少年の人々なるべし。他なし是れ明治の日光 明治の煦温之を暖め、明治の御代に成長せる明治の御代の 其悦びの他よりも一層深きことを知るべきなり。

便 は、そうした「教育」を享受できる人々であり、雑誌という「一大方 内での「幸福」「快楽」であることは言を待たない。巻頭言での「少年」 と結論されている。ここでの「幸福」や「快楽」が、「教育」の範疇 会の快楽ありて、今日の佳節に酬ひ幸福を享くるに於て敢て異同なし」 年」の「快楽」が列挙され、「田舎には田舎の快楽あり、都会には都 楽」と、 の公園、博物館や動物園、回向院の大曲馬など「都下の少年」の「快 が、「幸福」「快楽」という言葉の繰り返しで彩られていく。上野墨陀 アップされたのに対し、巻頭言では「花」である「少年」たちの現在 治の花」に譬えられる。創刊の辞では将来の「美大の果」がクローズ は、その「快楽」をさらに増幅する装置として位置付けられる。 「少年」は、暖かな「日光」や「煦温」を受けて「成長」する 山の菌花、川の小魚、隣村の伯父宅への訪問など「地方の少 一明

> ŋ 長く懇親の端を開きて此の少年園の園友たらしめんと希望したるに在 に此の一方便となり、都下の少年と地方の少年を相会せしめ、是より 此の少年園が今日を以て無上の吉日とし其第一号を発刊したるは幸

て此園中に会し、互に握手相賀するの快楽を得給へり。 の園友諸君と初て相見るの栄を得たり。一万二千の少年諸君は今日初 少年園は既に今日の初刊に於て一万二千の冊子を印刷し、一万二千

引用者)とする大人たちの配慮の中から現われてくる。 ある。こうして、「少年」は「相会せしめ」「園友たらしめん」(傍点 設営された「園」は、学びの場であると同時に、安全な遊びの場でも の少年諸君、願くは来り遊べよ、来り楽めよ」――大人たちによって 地域差を越えて懇親し得る場として出発することになる。 「少年園」は、 明治の近代的な「教育」の対象者たる「少年」たち

が、

3

三七編を数える。 がら、「少年」の諸相を大きく五点に整理し、考察していきたい。 創刊号から第二四号までの間に、〈少年園〉 以下、先の創刊の辞ならびに巻頭言とも関わらせな 欄に掲載された論説は、

た点を確かめておきたい。例えば、第二号「少年の時機」(田中登作 まず第一に、「少年」という言葉が指し示すものが未だ曖昧であっ 年」概念の曖昧さは解消されている。

辞と同様、教育性を前面に押し出したものであった。 (注注) の鍛練」(無署名)の中に紹介がある。「少年園は其美花の如き新雑誌の鍛練」(無署名)の中に紹介がある。「少年園は其美花の如き新雑誌の鍛練」(無署名)の中に紹介がある。「少年園は其美花の如き新雑誌の鍛練」(無署名)の中に紹介がある。「少年園は其美花の如き新雑誌の鍛練」(無署名)の中に紹介がある。「少年園は其美花の如き新雑誌の鍛練」(無署名)の中に紹介がある。「少年園は其美花の如き新雑誌の鍛練」(無署名)の中に紹介がある。「少年園は其美花の如き新雑誌の鍛練」(注注)

望ム」(国府寺新作)は、「少年諸子ニ最モ望ムモノハ花ニアラズシテ統頻繁に用いられることに着目しておきたい。第二号「現時ノ少年ニが頻繁には、「少年」の今を規定するものとして、「未来」という時間

嘆いて、次のように訴えている。「政治談」「淫猥ノ俗話」に染まり、「放逸游蕩ノ怪物」となる様子を東京に遊学した少年たちが「看護」や「勤慎」に欠けるがゆえに、機ニ遭遇シ、不幸ナル境界ニ沈淪セルモノナリ」と述べる。そして、機ニ遭遇シ、不幸ナル境界ニ沈淪セルモノナリ」と述べる。そして、東京に遊学した少年たちが「看護」や「勤慎」に欠けるがゆえに、東京に遊学した少年の点で「我国現今ノ少年ハ、実ニ不幸ナル時の工業により、「資産を持足を持ている。

人生ノ不幸豈焉ヨリ大ナルモノアランヤ。

ヲ以テ、将ニ将来ノ蕩子、将来ノ惰夫、将来ノ兇徒悪漢タラントス、来ノ聖人、未来ノ名工巨商ナリ。而シテ今其看護後見其宜キヲ得ザルリ甚シキモノアランヤ。少年諸子ハ実ニ未来ノ英雄、未来ノ碩儒、未入レ恬トシテ怪マズ何ソ其残忍ナルヤ、少年諸子ガ不幸ナル、豈焉ヨ嗚呼世ノ父兄タル者未タ独立スル能ハザルノ少年ヲ放テ之ヲ此中ニ

になりたいと願う者は諌められ、「少年」は、「未来」を担う、曖昧で、れつつある。しかし、上京した「少年」たちは、都会の自由な空気のれつつある。しかし、上京した「少年」たちは、都会の自由な空気のの自覚が強調される背後には、「僥倖」と「受験」の間、「中央」と「地の自覚が強調される背後には、「僥倖」と「受験」の間、「中央」と「地の自覚が強調される背後には、「僥倖」と「受験」の間、「中央」と「地の自覚が強調される背後には、「使倖」と「受験」の間、「中央」と「地の自覚が強調される背後には、「少年」たちは、都会の自由な空気のれつつある。しかし、上京した「少年」たちは、都会の自由な空気のれつつある。しかし、上京した「少年」に、「未来」を担う、曖昧で、教育制度は、「小学ヨリ中学大学ニ至ルマテ整然樹立百事整頓」されていたいと願う者は諌められ、「少年」は、「未来」を担う、曖昧で、教育制度は、「小学ヨリ中学大学ニ至ルマテ整然樹立百事整頓」されていた。

宙ぶらりんな存在として位置付け直されていく。

「共来」であるが、号を追うにつれて、その具体像は明確になっていた、第七号「功名富貴の原野」(無署名)では、「政治社会」だけが活躍の場ではないとして、「就中余輩が少年諸君に希望する所のものは、曜の場ではないとして、「就中余輩が少年諸君に希望する所のものは、曜の場ではないとして、「就中余輩が少年諸君に希望する所のものは、曜の場ではないとして、「就中余輩が少年諸君に希望する所のものは、曜の場ではないとして、「就中余輩が少年諸君に希望する所のものは、曜の場ではないとして、「就中余輩が少年諸君に希望する所のものは、曜の場ではないとして、「現時ノ少年ニ望ム」においては、抽象的な表現にとどまっていた「現時ノ少年ニ望ム」においては、抽象的な表現にとどまっていた「現時ノ少年ニ望ム」においては、抽象的な表現にとどまっていた「現時ノ少年ニ望ム」においては、抽象的な表現にとどまっていた「現時ノ少年ニ望ム」においては、抽象的な表現にとどまっていた「現時ノ少年ニ望ム」においては、抽象的な表現にとどまっていた「現時ノ少年ニ望ム」においては、抽象的な表現にとどまっていた「現時ノ少年ニ望ム」においては、抽象的な表現にとどまっていた「現時ノ少年」が表示といる。

したい。の「成長」、「発達」が繰り返し強調され、細分化されていく点を指摘の「成長」、「発達」が繰り返し強調され、細分化されていく点を指摘第三には、先の「未来」を担う者という点とも関わって、「少年」

手島の論を受けて、記者は末尾で『学校家庭遊戯全書』の出版計画等二益シ、或ハ理科ニ亘ルノ事項ニシテ識ラズ知ラズノ間ニ其理想ヲ発達セシムルノ書」が提案されている。大人のように「事理ヲ判断スルコト大人ノ如クナラズ」という認識のもと、少年に
によって選択されなければならないと説かれるのである。
(注エン) 第三号「少年園記者ニ謀ル」(手島精一)では、「少年ハ智見広カラ 第三号「少年園記者ニ謀ル」(手島精一)では、「少年ハ智見広カラ

全なる教育」(『少年園』広告文)が計画されていたのである。 (注18)を打ち明けているが、さらに第五号『少年園の先途』(無署名)には、を打ち明けているが、さらに第五号『少年園の先途』(無署名)には、 (注18)

眼して、その段階と心性とを時間順に説いた点で興味ぶかい。るものとして「少年」を位置付けただけでなく、生活圏の広がりに着宙』の変遷、并ニ危険なる『宇宙』(坪内雄蔵)は、発達の途上にあ第三号と第五号の二回に分けて連載された「少年の心に於ける『宇

て或は地方の中学校に入り、或は英学の私塾などに入り、更に高尚なて或は地方の中学校に入り、或は英学の私塾などに入り、更に高尚なて或は地方の中学校に入り、或は英学の私塾などに入り、更に高尚なて或は地方の中学校に入り、或は英学の私塾などに入り、更に高尚なて或は地方の中学校に入り、或は英学の私塾などに入めるを悟」るようになると、「少しばかりショゲかへりて」「「「一大」でである「三四才の小児」から語りおこされ、続く「少田増しと嫌はれ、いたづらッ子となり、お先走りと化し、遂に餓鬼大いだが加わり、「競争心」という「新思想」が芽生える(第一段階)。次に、「新聞雑誌等を読み、甲の組の先生に相似たる人で会と、「中での大人をでが加わり、「一大」である「三四才の小児」から語りおこされ、続く「少田増しと嫌け人あるを悟」るようになると、「少しばかりショゲかへりて」「「一大」である「三四才の小児」から語りおこされ、続く「少田増しと嫌け人あるを悟」るようになると、「少しばかりショゲかへりて」「一大」では、「一大」に、「一大」では、「一大」には、「一大」では、「一大」では、「一大」では、「一大」では

と説く。 問題」に頭を悩ませることとなる(第三段階)。筆者は、この第三段階 知識によって「少年」の世界は一気に拡大するがゆえに、「雄偉なる こそが「少年の最大クライシス」であるとして、落胆せず、また奮発 る学海に向ッて講学の梶を転じ」る頃になると、書物や雑誌から得た による暴走も不可として、「おのれの値打」を知ることが大切である

為し得ん」として、成功を急ぐことは厳しく戒められる。ここでの「少 年」は、「其耳目の及ぶところ年齢と場所とに限らる、」者たちであり とが必要であり、「十有五六才に至るまでの間に果して幾許の経験を 今の実例を相比較し、公平なる眼を開いて我と彼とを対照」させるこ より強固なものになっている。 すべき武器兵糧を蓄へ」るべく勉学に勤しむ者としての側面もまた、 たちを厳しく批判している。「自家の価値」を見定めるためには、「古 して、「一旗幟を樹てん」とする「政事界の壮士」「文学界の才少年」 「年齢と場所」が段階毎に細分化されたことによって、「後代に適応 筆者は続いて、「少年」の「自信」は、「他信」の変形に過ぎないと

ネルギーを、彼らの「敢為の気象」の中に見出している。 の常なり」として、「他日成年に及」んだ時に大事業を成し遂げるエ ネルギーへの着眼も見逃せない。第一〇号「少年の気象」(無署名)で(注20)また、「発達」を促し、「未来」を担うものとしての、「少年」のエ 「唯一念の動くま、に直行して常に活発々地なるは是れ少年血気

> 年」が現われてくる点にも注意しておきたい。 りであるが、号を追うにつれて、さらに無邪気さや神聖さを帯びた「少 の保護を受けるべき「可愛の少年」が強調されていたことは先述の通 保護の対象となるべき人たちでもある。創刊の辞において、「師父」 方、「発達」の途上にある「少年」は、同時に未熟な存在であり、

筆者は「遊学」と「通学」、つまり「学校生活」を送る者として「少年」 年」との比較を通して、「少年」の位置を定めようとした論である。 年、少年」(末兼八百吉)は、「壮士」「青年」という年長者たちと「少 を定義し、次のように締めくくっている。 第一二号、一四号、一五号と三回にわたって連載された「壮士、 青

諸君は敢て黒田伯、大隈伯の富貴を羨望せざるなり。後藤伯、板垣伯 なる婚姻譚は、諸君が修身書を説くに於て何かする。(中略) なきものは、余輩をして真に諸君を敬愛せしむるものなるなり。看よ 家の千両箱は、諸君が算術問題を解くに於て何かある、青年者の幸福 の名誉に眩惑せざるなり。谷伯、西郷伯の功業に心酔せざるなり。隣 且つ夫れ諸君の心緒の淡泊、無邪気にして、少しも浮世の情慾に意

に何かある、故に曰く斯少年は愛すべしと。 ける道徳の人形なり。砂漠と荆棘との旅行に似たる此の人世生活の苦 を和ぐるものは、翩々たる斯少年の挙動、無邪気なる子女の虚心の外 然らは則斯少年は世の花なり、家族に於ける快楽の天使、社会に於

富貴にも、名誉にも、 情欲にも無縁で、「無邪気」「虚心」であり、

年」。ここでの「少年」は、その未熟さゆえに、愛情ないしは愛玩の大人たちの「人世生活の苦」を和らげる「天使」「人形」としての「少

対象にまで昇華されている。

本意の背後には、キリスト教をはじめとする西欧文化からの影響が年」の姿は、第一七号「少年園に遊ぶ」(高橋五郎)にも見出すことができる。ここでは、「神聖」という言葉によって、「少年」の時間や空間が規定されていく。「少年」の時は「神聖なる芳期」であり、「利欲間が規定されていく。「少年」の時は「神聖なる芳期」であり、「利欲間が現定されていく。「少年」の時は「神聖なる芳期」であり、「利欲間が完善される。禁欲的な「教育」の範疇からやや逸脱した、このような「少年」の中間や空される。禁欲的な「教育」の範疇からやや逸脱した、このような「少年」の時間や空される。禁欲的な「教育」の範疇からやや逸脱した、このような「少年」の時間や空される。禁欲的な「教育」の範疇からやや逸脱した、このような「少年」の時間や空できる。ここでは、「神聖」という言葉によって、「少年」の時間や空できる。ここでは、「中国」という言葉によって、「少年」のでは、第一七号「少年園に遊ぶ」(高橋五郎)にも見出すことが、「中国」というには、「中国」と「少年」が、「中国」というには、「中国」というは、「中国」というには、「中国」というには、「中国」というには、「中国」というには、「中国」というには、「中国」というには、「中国」というは、「中国」というは、「中国」というは、「中国」というは、「中国」というは、「中国」というは、「中国」というは、「中国」というは、「中国」というは、「中国」というは、「中国」というは、「中国」というは、「中国」というは、「中国」というは、「中国」というは、「中国」というは、「中国」というは、「中国」というは、「中国」は、「中国」というは、「中国」は、「中国」というは、「中国」というは、「中国」というは、「中国」は、「中国」は、「中国」というは、「中国」というは、「中国」というは、「中国」は、「中国

ル事実ナリ」と結論して、未熟な「少年」の未来を左右する「朋友」君子トナリ小人トナリ、英雄豪傑トナリ賎夫劣奴トナル、特ニ赫如夕之ズ、世故ニ遭遇スルコト猶未ダ多時ナラザル」者として「少年」を未ダ発達セズ、思想猶未ダ深遂ナラズ、人事ニ當ルコト猶未ダ久シカ未ダ発達セズ、思想猶未ダ深遂ナラズ、人事ニ當ルコト猶未ダ久シカ未が「朋友」「友人」であることは疑いないだろう。第一号「朋友ノ感化」(注23)

の影響力を強調している。

如タルヲ免レザルナリ。ハシルヲ免レザルナリ。アルラルヲ免レザルナリ、取リテ以テ模範トス可キモノニ至リテハ遂ニ関モ亦縦緩トナリ宏綽トナリ、心性啓発ノ天理ニ従テ自ラ上達スルコトータハ則全ク一変シテ師弟ノ関係ハ頗ル淡然泊然トナリ、家庭ノ教養

用した「壮士、青年、少年」(末兼八百吉)の冒頭において、筆者は「余な存在としての「少年」の出現に注目しておきたい。例えば、先に引最後に、筆者の記憶を通して遡行的に見出される「少年」、回想的

う。の「少年」たちに語りかける際の根拠として用いられていると言えよの「少年」たちに語りかける際の根拠として用いられていると言えよしている。遡って見出された筆者の「少年」時代とその経験が、現在かって、「余は固より諸君を懐しく思ふものなり」と親愛の情を表明が七八年前に過ぎたる旅程に上り焉ある人」である「少年」読者に向

そこで獲得される能力や習慣の重要性を説き出している。「少年の往時を追想」することを糸口として、「少年」時代の意義と第一五号「余をして再び少年たらしめば」(無署名)の筆者もまた、(注26)

吾人が成長の後に及んで、頭を回らして少年の往時を追想すれば、 をり。されば、余は今此に今日の少年諸子をして、亦成人の後、余が は、此不利は免れたらんにと、事物に接する毎に感ぜずんばあらざる は、此不利は免れたらんにと、事物に接する毎に感ぜずんばあらざる なり。されば、余は今此に今日の少年諸子をして、亦成人の後、余が 如き後悔を起さしめざらんが為め、余をして再び少年たらしめば此の 如き後悔を起さしめざらんが為め、余をして再び少年たらしめば此の がかには、か、る不便を感じまじきに、嗚呼当時彼を学び置きたらんに といっされば、余は今此に今日の少年諸子をして、何が故にこれをばせ なり。されば、余は今此に今日の少年諸子をして、何が故にこれをばせ なり。されば、余は今此に今日の少年諸子をして、何が故にこれをばせ なり。されば、余は今此に今日の少年諸子をして、何が故にこれをばせ なり。されば、余は今此に今日の少年諸子をして、何が故にこれをばせ なり。されば、余は今此に今日の少年諸子をして、所成人の後、余が なり。されば、余は今此に今日の少年諸子をして、何が故にこれをばせ なり。されば、余は今此に今日の少年諸子をして、何が故にこれをばせ

の学習や、游泳術の習得、早起きや日記帳の習慣などが、かつて「少以下、暗中での歩行能力の養成や、道具の使用術、草木や鳥の名称

年」であった筆者からの願いとして列挙される。「我が親愛なる少年年」であった筆者からの願いとして列挙される。「我が親愛なる少年年」であった筆者からの願いとして列挙される。「我が親愛なる少年年」であった筆者からの願いとして列挙される。「我が親愛なる少年年」であった筆者からの願いとして列挙される。「我が親愛なる少年年」であった筆者からの願いとして列挙される。「我が親愛なる少年年」であった筆者からの願いとして列挙される。「我が親愛なる少年年」であった筆者からの願いとして列挙される。「我が親愛なる少年年」であった筆者からの願いとして列挙される。「我が親愛なる少年年」であった筆者からの願いとして列挙される。「我が親愛なる少年年」であった筆者からの願いとして列挙される。「我が親愛なる少年年」であった筆者からの願いとして列挙される。「我が親愛なる少年年」であった筆者からの願いとして列挙される。「我が親愛なる少年年」であった筆者からの願いとして列挙される。「我が親愛なる少年年」であった筆者からの願いとして列挙される。「我が親愛なる少年年」であった筆者からの願いとして列挙される。「我が親愛なる少年年」であった筆者からの願いる。

## 3

されていく。 されていく。 されていく。 されていく。 で、一連の学校体系が整備されることとなった。『少年園』創刊の学校令』「帝国大学や」を相次いで公布し、尋常小学校から帝国大学を頂点とする階梯が整備されることとなった。『少年園』創刊の学校令』「帝国大学や」を相次いで公布し、尋常小学校から帝国大学でれていく。

直恵などがすでに指摘している「青年」的言説に通じるものが数多く未熟さや友情の強調等、本稿で整理した「少年」の諸相には、木村

続稿ではさらに、その後の展開を追ってみたい。図には容易に回収されない、「少年」観や「少年」像も散見される。年」への親愛・シンパシーのように、「青年」的文脈や「教育」的意で、「少年」の持つエネルギーへの着眼や、回想や記憶を経由した「少ものであるとすれば、それは当然のこととも言えよう。しかし、一方含まれている。近代的な「少年」概念が、「青年」概念から派生した

- 三頁(注2) 瀬田貞二『落穂ひろい 下巻』福音館書店、一九八二年四月、一二
- (注3) 『少年園』の創刊以降、その形態を模した幼少年向き雑誌が地方(注3) 『少年園』の創刊以降、その形態を模した幼少年神誌出版と地方―愛知で創刊された『益友』を中心に―」の「同(二)―岡山で創刊された『右友』を中心に―」の創刊以降、その一部については拙稿「明治中期において3) 『少年園』の創刊以降、その形態を模した幼少年向き雑誌が地方
- 第Ⅱ号、一九九○年一一月、一九九頁(注4) 桑原三郎「少年向きジャーナリズムの勃興」=『白百合児童文化』
- (「國學院雑誌」第九五巻七号、一九九四年七月)成立と少年期の出現──雑誌『少年世界』の分析を通して──」、以下」第三巻第五号、一九九○年四月)、および「『少年」概念の任5) 田嶋一「『少年世界』と明治中期の少年たち(3)」(『名著サブリメ
- (注6) 木村直恵【〈青年〉の誕生―明治日本における政治的実践の転換―」

新曜社、一九九八年二月

- 無署名論説の大半は、高橋太華と中川霞城の執筆であろう、と推(注7) 木村小舟、前掲書、七○頁。小舟は同書において、〈少年園〉欄の
- 一八八八年一一月三日、(一)~(四)頁(注8) 「発刊の主旨を述べ先づ少年の師父に告ぐ」=『少年園』第一号、
- 1 三見 (注9) 「天長節を祝し開園の緒言とす」=『少年園』第一号(前掲書)、
- (注1) 連載を全体で一編とカウントした数。
- 一八日、八~一〇頁(注11) 田中登作「少年の時機」=『少年園』第二号、一八八八年一一月
- ~四頁(注1) 「園話/第一回、身体の鍛練」=『少年園』第二号(前掲書)、一
- 四~八頁(注13) 国府寺新作「現時ノ少年ニ望ム」=『少年園』第二号(前掲書)、
- 九九六年一一月、九頁雑誌に描かれた遊学少年たち」=『児童文学研究』第二九号、一(注14) 拙稿「もうひとつの〈東京遊学案内〉――明治二〇年代の幼少年
- 一~四頁(注15) 「功名富貴の原野」=『少年園』第七号、一八八九年二月三日
- 日、四~五頁四~六頁。「同右(続き)=『少年園』第八号、一八八九年二月一八(注16) 志賀重昴「日本少年の為すへき事業」=『少年園』第七号(前掲書)、
- 一二月三日、七~九頁(注17) 手島精一「少年園記者ニ謀ル」=『少年園』第三号、一八八八年
- ~四頁(注18) 「少年園の先途」=『少年園】第五号、一八八九年一月三日、三
- = 『少年園』 第三号 (前掲書)、九~一四頁。「同右 (前々号のつゝき)」(注19) 坪内雄蔵 「少年の心に於ける 『宇宙』の変遷、并ニ危険なる 『宇宙』」

「少年の気象」=『少年園』第一〇号、一八八九年三月一八日、=『少年園』第五号(前掲書)、四~一〇頁

(注20)

- =『少年園』第一五号、同年六月三日、五∼九頁『少年園』第一四号、同年五月一八日、三∼九頁。「同右/少年」二号、一八八九年四月一八日、三~七頁。「同右/(其二)青年」=(注1) 末兼八百吉「壮士、青年、少年/(其一)壮士」=『少年園』第一一~三頁
- 月三日、三~五頁(注22) 高橋五郎「少年園に遊ぶ」=『少年園』第一七号、一八八九年七
- (注23) 柴四朗「朋友ノ感化」=『少年園』第一号(前掲書)、三~六頁
- 月一八日、六~一〇頁(注24) 西村正三郎「少時ノ朋友」=『少年園』第四号、一八八八年一二

「動物界の朋友」=『少年園』第一一号、一八八九年四月三日

(注25)

~三頁

- や傍点、圏点は省略した。 用した。なお、引用中の旧字は適宜新字に改めるとともに、ルビ(付記) 『少年園』の引用は、復刻版(不二出版、一九八八年一〇月)を使